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Виктор РАДЗИНСКИЙ: 
«РЕГУЛИРОВАНИЕ РОЖДАЕМОСТИ –
СЛОЖНЕЙШАЯ МИРОВАЯ ПРОБЛЕМА»
В России повышают пенсионный возраст, в том числе из-за возраста-
ющей демографической нагрузки. Несмотря на  принимаемые госу-
дарством меры по поддержке семьи, рождаемость в России снижается: 
по данным Росстата, в 2017 г. в стране родилось на 203 тыс. детей мень-
ше, причем эта негативная тенденция продолжает сохраняться. О при-
чинах репродуктивного кризиса в  нашей стране и  в  мире, а  также 
о  различных аспектах планирования семьи мы решили поговорить 
с Виктором РАДЗИНСКИМ, заведующим кафедрой акушерства и гине-
кологии с  курсом перинатологии Российского университета дружбы 
народов, заслуженным деятелем науки РФ, чл.-корр. РАН.

 Виктор Евсеевич, проблема 
снижения рождаемости 

на протяжении нескольких деся-
тилетий остается актуальной 
в Европе, включая и нашу страну, 
а в последние годы затронула мно-
гие развивающиеся страны. 
Можно ли сегодня говорить о ее 
глобальном характере?

– Действительно, снижение рожда-

емости – проблема не только Рос-

сии и развитых европейских стран, 

которые на протяжении десятиле-

тий находятся в состоянии депо-

пуляции, но и практически всего 

мира. Как это ни парадоксально, 

но сегодня с ней столкнулись мно-

гие страны Азии и Африки.

В нашей стране такое положение 

стало следствием демографических 

процессов после Великой Отече-

ственной войны, а также политиче-

ских и социально-экономических 

изменений, произошедших в нача-

ле 1990-х гг. В кризисном 1991 г. 

произошла девиация: в России 

родилось всего 1 млн 260 тыс. детей 

вместо 3 млн в предыдущем году. 

Кстати, первыми подняли трево-

гу родильные дома, которые опу-

стели. Именно тогда, впервые 

в истории российского государства 

смертность в стране превысила 

рождаемость, а сложившаяся ситу-

ация получила название «русский 

крест».

 Этот так называемый 
«русский крест» наше госу-

дарство пытается победить 
на протяжении более 20 лет с по-
мощью различных мер поддержки, 
направленных на стимулирование 
рождаемости. Удалось ли за это 
время добиться заметных резуль-
татов?

– Существенно улучшить демогра-

фическую обстановку пока не уда-

лось. Все предпринятые шаги, 

а их было сделано немало, не дали 

ожидаемого эффекта ни к 2010 г., 

ни к 2013 г.

 Тем не менее в 2013 г. рож-
даемость в нашей стране 

впервые за долгое время превысила 
смертность. Говорит ли это 
о том, что негативную тенден-
цию все-таки удалось переломить?

– То, что в России стало боль-

ше рождаться детей, не означает, 

что повысился суммарный коэф-

фициент рождаемости. Это связано 

с тем, что 20–25 лет назад в нашей 

стране снизился уровень детской 

смертности и увеличилось количе-

ство девочек, доживших до репро-

дуктивного возраста и уже родив-

ших собственных детей. Вопрос 

в том, сколько детей пришлось 

на каждую из них. Для просто-

го воспроизводства населения 

на одну женщину должно при-

ходиться условно 2,15 ребенка, 

но в реальности этот показатель 

значительно ниже. Если посмо-

треть тенденцию последних 3 лет, 

то в 2015–2016 гг. коэффициент 

суммарной рождаемости составил 

1,77, что является неплохим резуль-

татом, но недостаточным для про-

стого воспроизводства. Ситуация 

ухудшилась в 2016 г., когда в Рос-

сии родилось на 50 тыс. детей 

меньше, чем в 2015 г., и, что более 

критично, было заключено 

на 155 тыс. меньше браков. Учи-

тывая, что люди вступают в брак 
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для того, чтобы создать семью 

и родить детей, страна за 2 года 

недополучила около 80 тыс. детей. 

В 2017 г. мы наблюдали уже полный 

демографический провал, посколь-

ку родилось на 200 тыс. детей мень-

ше, чем в 2016 г. При этом пока-

затель рождаемости составил 1,6. 

И вот теперь перед нашей страной 

поставлена, по сути, амбициозная 

задача – увеличить этот показатель 

до 1,7 к 2024 г.

Несмотря на такую негативную 

тенденцию, я считаю, что при-

чин для паники пока нет. Сегодня 

средний возраст рождения перво-

го ребенка изменился и составля-

ет 28 лет. Речь идет о женщинах, 

рожденных во время «русского 

креста», которых критически мало. 

Но за прошедшее после 90-х гг. 

время рождаемость в нашей стране 

постепенно увеличивалась, и этот 

процесс продолжается. Мы имеем 

дело с демографическими волнами, 

а сегодняшние показатели рождае-

мости на уровне 1,6–1,7 – это удел 

всех развитых стран.

 Насколько эффективны 
меры по стимулированию 

рождаемости, которые принима-
ют в европейских странах?

– В Европе уже давно не происхо-

дит позитивных изменений в дан-

ной сфере. В мире нет ни одной 

доказанной модели стимулиро-

вания рождаемости. Во Фран-

ции женщина, имеющая 2 детей, 

получает зарплату, как высоко-

квалифицированный рабочий. 

Аналогичная ситуация в Венгрии. 

В Северной Европе пошли нетра-

диционным путем, популяризируя 

эротику. Но ни в одном случае нуж-

ный результат не был достигнут. 

На количество рождений большого 

влияния эти меры не оказали.

Люди больше рожают тогда, когда 

уверены в благополучии завтраш-

него дня, в том, что они смогут 

не только прокормить ребенка 

(в большинстве стран это не про-

блема), но и дать ему достойное 

образование. На одном из наших 

конгрессов демографы отметили 

потрясающую, с моей точки зре-

ния, вещь, объясняя, почему 

в Африке традиционная многодет-

ность заменяется ставшей почти 

традиционной среднедетностью. 

По их словам, на африканском кон-

тиненте, за исключением 8 стран 

(очень бедных, имеющих высо-

чайшую детскую и материнскую 

смертность), семьи, как правило, 

в состоянии прокормить детей, 

в то время как их обучение стано-

вится для большинства родителей 

серьезной и зачастую неразреши-

мой проблемой.

Кстати, в российской среднестати-

стической семье родители имеют 

возможность дать хорошее обра-

зование не более чем двум-трем 

детям.

Поэтому говорить об успешности 

или неуспешности какой-то кон-

кретной демографической поли-

тики весьма непросто. В настоя-

щее время мы совершенно точно 

знаем, что никакими материаль-

ными стимулами демографический 

процесс в целом изменить нель-

зя. Но создать для этого условия, 

необходимый базис – это задача 

государства.

 Как Вы оцениваете меры, 
которые сегодня приняты 

в России?

– В нашей стране был принят 

Федеральный закон от 29.12.2006 

№ 256-ФЗ (ред. от 07.03.2018) 

«О дополнительных мерах госу-

дарственной поддержки семей, 

имеющих детей», что позволило 

в какой-то мере простимулировать 

третьи роды. Но проблемы у много-

детных семей остаются: на послед-

ней пресс-конференции президен-

та РФ примерно треть вопросов 

была посвящена получению ими 

жилья и земельных наделов.

Но помимо помощи многодетным, 

необходима и поддержка семей, 

имеющих 1–2 детей, о чем сегод-

ня много говорят в регионах. 

Несомненно, что стимулиро-

вание рождаемости – это одна 

из государственных задач. И мы 

надеемся, что все, что прописано 

в последних указах президента, 

будет выполнено и должно сра-

ботать. Главное, не шарахаться 

из крайности в крайность. У нас 

в обществе до сих пор нет консен-

суса по поводу прерывания бере-

менности и контрацепции. Сей-

час некоторые требуют запретить 

не только аборты, но и контрацеп-

цию. А ведь мы уже это проходили, 

когда десятки женщин ежедневно 

погибали от криминальных абор-

тов. Женщина не будет вынаши-

вать ребенка, если считает бере-

менность ненужной. Она найдет 

способ от нее избавиться.

 Почему сегодня обсуждает-
ся вопрос запрета контра-

цепции, если доказано, что совре-
менные контрацептивы могут 
полностью решить проблему 
абортов?

– К сожалению, в этой сфере оста-

ется много вопросов. Например, 

существует легенда, что контрацеп-

ция снижает рождаемость. Регули-

рование рождаемости – это слож-

нейшая мировая проблема.

 В России растет число жен-
щин, которые рожают по-

сле 40 лет. Как Вы относитесь 
к этой тенденции?

– Положительно, если женщина 

не больна и у нее нет каких-то про-

тивопоказаний к беременности. 

Детородный возраст четко опреде-

лен ВОЗ: от 15 до 49 лет.

 В то же время нередко 
у тех, кому за 40, беремен-

ность оказывается незапланиро-
ванной ввиду пренебрежения сред-
ствами контрацепции. Какие 
виды контрацепции Вы бы им по-
советовали?

– Любые. Необязательно строго 

оральные контрацептивы. Если нет 

противопоказаний, можно на 5 лет 

поставить спираль. Сейчас все 

виды контрацепции уравнены, осо-

бенно после 40 лет. Это раньше 

государство отказывалось закупать 
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гормоны как для контрацепции, 

так и для менопаузальной гормоно-

терапии ввиду высокой цены. 

И тогда же появилось множество 

мифов и страшилок об их вреде. 

Но и первые гормональные кон-

трацептивы были несовершенны 

и небезопасны. Сейчас ситуация 

иная, все эти средства практиче-

ски безопасны, но недоверие к ним 

пока осталось как у некоторых вра-

чей, так и у пациенток. К счастью, 

у нас уже есть «первая ласточка» – 

стало меньше подростковых абор-

тов. Это связано с тем, что моло-

дые люди активно пользуются 

информацией в Интернете, находя 

для себя приемлемые решения.

 Если вернуться к планиро-
ванию семьи, то за какое 

время до запланированного зача-
тия отменяют гормональную 
контрацепцию?

– В следующем месяце после отме-

ны гормональной контрацепции 

наступает т. н. «rebound effect» 

(«эффект отмены») и образуется 

хорошая полноценная яйцеклетка. 

Главное, не забывать, что хотя бы 

за 3 месяца до планирования бере-

менности надо начинать прини-

мать фолиевую кислоту. Это един-

ственный витамин, который досто-

верно снижает дефекты нервной 

трубки у плода. Все остальные вита-

мины особой роли в профилактике 

пороков развития не играют.

 Насколько актуальна про-
блема бесплодия в стране? 

Как это сказывается на демогра-
фических показателях?

– Бесплодный брак – это колос-

сальная, сложнейшая проблема, 

которую надо решать медицински-

ми путями. Но вспомогательные 

репродуктивные технологии 

никак не решают демографиче-

ские проблемы крупных стран. 

Невозможно получить дополни-

тельно миллион детей за счет экс-

тракорпорального оплодотворе-

ния (ЭКО).

Все-таки при планировании семьи 

речь идет о здоровой семье. Можно 

надеяться, что к 2024 г. как есте-

ственным способом, так и с помо-

щью стимулирующих методов мы 

действительно добьемся роста 

коэффициента рождаемости 

до 1,7 и, может быть, даже до 1,75. 

И это нормальный результат, учи-

тывая, что мы имеем дело с моде-

лью современного цивилизованно-

го общества.

Беседовала Ирина ШИРОКОВА, 
«Ремедиум»




